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AVANZA PAVIMENTACIÓN DE CAMINOS EN 
LOCALIDADES RURALES DE LA PROVINCIA
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PARA ESTAS FIESTAS PATRIAS 

RESERVAS HOTELERAS EN 
LIMARÍ BORDEAN EL 70%

En las distintas comunas de la provincia, los municipios han preparado grandes actividades 
para atraer, principalmente, a visitantes provenientes de toda la región, y algunos, del resto 
del país. A ello, se suman los atractivos culturales y naturales con que cuenta el territorio, 
como el Valle del Encanto o el Parque Nacional Fray Jorge. 02
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Reservas hoteleras en Limarí bordean 
el 70% de cara a Fiestas Patrias 

ESPERAN LA LLEGADA DE UN BUEN NÚMERO DE TURISTAS

En las distintas comunas de la provincia se han preparado 
grandes actividades para atraer, principalmente, a visitantes 
provenientes de todas las comunas de la región, y algunos, del 
resto del país. 

Falta una semana para la celebración 
de Fiestas Patrias y las comunas del 
Limarí ajustan los últimos detalles 
en sus parrillas de eventos con los 
cuales esperan captar la atención 
de miles de personas y recibir a una 
gran cantidad de turistas durante los 
cinco días de celebraciones. 

Respecto a la llegada de turistas a 
nivel regional y a la provincia del Limarí 
durante Fiestas Patrias, Angélica Funes, 
directora de Sernatur, explica que “para 
este semana del 18 de septiembre, a 
nivel nacional la unidad de estudios 
y territorio de la Subsecretaria de 
Turismo, proyectó 1.959.000 viajes 
con pernoctación del 15 al 18 de sep-
tiembre para la Región de Coquimbo. 
Además, el día 20 de septiembre fue 
declarado como feriado regional, por 
lo que las pernoctaciones por viajes 
intrarregionales podrían marcar un 
aumento de noches de alojamiento 
y, por consiguiente, la generación de 
mayor flujo a nuestra economía local. 
Esperamos que las reservas para estas 
fechas superen el 66% que marcó la 
preferencia del Limarí en las Fiestas 
Patrias de 2022 y que festividades 
como la de Los Peñones en Ovalle 
atraigan a distintos turistas intrarre-
gionales, nacionales e internacionales 
que nos visitarán en casi una semana 
de festividades. Esperamos que sea 
una gran semana  para el turismo”. 

En la capital de la provincia del 
Limarí ya manejan cifras respecto 
a la llegada de turistas que esperan 
durante los festejos. En ese sentido, 
el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
señaló que “esperamos tener en el 
Parque Los Peñones al menos 50 
mil personas durante las tres jorna-
das de actividades. Además, estará 
funcionando el Parque Tamelcura, 
donde esperamos superar los 7 mil 
visitantes y registrar al menos 500 
visitas diarias en el Valle del Encanto, 
que también abrirá sus puertas para 
recibir a las familias ovallinas y a los 
turistas. Además, queremos que sean 
fechas positivas para todos quienes 

OMAR AGUIRRE C.
Ovalle

Lugares como el Parque Nacional Fray Jorge, serán parte de los atractivos disponibles para aquellos turistas que se dirijan a Ovalle y a otros 
sitios de la provincia del Limarí. 
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estén relacionados con el turismo, los 
hoteles y hostales, pues son cinco 
días en que los visitantes podrán 
llegar hasta nuestra comuna”.

En Monte Patria en tanto, el municipio 
apuesta por el turismo desde otras 
comunas de la región. Según señaló 
el alcalde Cristian Herrera, “nosotros 
tenemos varias actividades que se 
van a realizar durante las Fiestas 
Patrias en distintas localidades de 
nuestra comuna. Quizás la más im-
portante es la que vamos a tener en 
nuestro centro cultural el 17 y 18 

de septiembre. A esto le sumamos, 
además, actividades en otros sectores 
como carreras a la chilena, rodeo y 
bailes, para poder vivir las fiestas 
como corresponde en una comuna 
donde estamos orgullosos de nuestra 
ruralidad y tradiciones. En términos 
de ocupación hotelera, es difícil para 
nosotros que estamos recién par-
tiendo en el tema turístico, tener una 
estadística concreta de cuántos son 
los visitantes que llegarán. Tenemos 
información de Sernatur que indica 
que en el verano fuimos una de las 

comunas que más visitantes recibió 
en la región. Esperamos cautivar en 
estas fiestas al turista interregional, 
la gente de Ovalle y por qué no, a los 
serenenses y coquimbanos para que 
vengan a disfrutar de las bondades 
de nuestros valles”. 

En Río Hurtado por su parte, la 
municipalidad ha planificado varias 
actividades en cada una de sus lo-
calidades para celebrar este 18. La 
alcaldesa de la comuna, Carmen Juana 
Olivares, destacó que “esperamos 
que nuestros turistas sigan vinien-
do a la comuna, pues cada uno de 
los pueblos tendrán sus actividades 
propias como fondas y carreras a la 
chilena. Además, después del 25 
de septiembre tenemos la semana 
del turismo, por lo que esperamos 
que este mes sea muy positivo para 
todos nuestros emprendedores y con 
un gran tránsito de turistas”. 
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OMAR AGUIRRE C. 
Ovalle

el buen funcionamiento del camino. 
En cuanto a las obras de conservación 
periódica, éstas son intervenciones 
donde se efectúan cambios parciales o 
ajustes que generalmente es necesario 
realizar en forma cíclica, a distintos 
intervalos, para corregir posibles fallas 
o prevenir daños mayores derivados 
del desgaste por los efectos del clima, 
del nivel y composición del tránsito, 
cambios de normativa y el tiempo 
de servicio. 

Por su parte, las obras de conser-
vación por nivel de servicio, son una 
modalidad de conservación en donde 
la empresa asume el costo de una serie 
de operaciones de mantenimiento 
para alcanzar un estándar técnico o 
nivel de servicio definido en las bases 
de licitación el cual debe mantenerlo 
durante todo el contrato.

PROYECTOS DE PAVIMENTACIÓN 
ESPERADOS

Uno de las mayores desafíos en Río 
Hurtado es mejorar la conectividad 
entre las localidades y los caminos 
de la comuna. Actualmente se está 
desarrollando la pavimentación de 
Hurtado a Las Breas, un proyecto muy 
esperado por la comunidad, mientras 
que el municipio está gestionando  

Uno de los principales desafíos para 
las comunas rurales del Limarí es me-
jorar su conectividad, con el objetivo 
de que sus habitantes de localidades 
alejadas a las áreas urbanas, puedan 
acceder a mejores servicios y tener un 
alza en su calidad de vida. La mejora 
de rutas y pavimentación de caminos 
rurales son una de las principales de-
mandas por parte de las autoridades 
de la provincia y tanto Vialidad como 
Serviu se encuentran ejecutando y 
proyectan una serie de obras. 

El programa de pavimentos partici-
pativos de Serviu, permite pavimentar 
calles y caminos de diversas locali-
dades rurales de la provincia y que 
postulan a través de sus municipios. 
Sobre esa gestión, el director regional, 
Ángelo Montaño, explicó los detalles 
de los  proyectos. “En Combarbalá 
estamos trabajando en el sector de 
San Marcos en la calle Balmaceda. 
Esperamos iniciar obras durante este 
segundo semestre en el sector El 
Guindo de Ovalle, así como también 
en Monte Patria comenzaremos con 
la pavimentación en los sectores 
de Juntas, Semita y Carretones. En 
licitación se encuentran obras para 
Chañaral Alto, la Villa 89 y el sector 
de Huana. Además, a finales de este 
año esperamos iniciar con obras en el 
villorrio de Hurtado en la comuna de 
Río Hurtado. Con todo esto, espera-
mos tener en construcción durante 
este año, cerca de 3 kilómetros en 
los sectores rurales de la provincia 
del Limarí, con una inversión que so-
brepasa los 2.200 millones de pesos 
a través del programa de pavimentos 
participativos”, afirmó. 

Por otro lado, en materias viales, el 
director de Serviu destacó un proyecto 
que mejorará la conectividad en la 
ciudad de Ovalle, así como tam-
bién las salidas a sectores rurales. 
“Estamos concluyendo la última etapa 
del diseño para el mejoramiento de 
la avenida Las Torres de Ovalle y que 
esperamos inicie obras durante 2024. 
Este proyecto contempla cerca de 3,7 
kilómetros de doble vía desde la ruta 
43 proyectado hacia el sector bajo de 
la ciudad hasta llegar a David Perry. 
Otra vía contempla una salida la ruta 
D-55 camino a Monte Patria. Esta 
iniciativa permitirá cruzar la ciudad 
con una nueva vía de circulación y 
mejorar la conectividad. El proyecto 
contemplaría una inversión total por 
sobre los 19 mil millones de pesos”, 
detalló. 

En cuanto a Vialidad, está proyectada 
una inversión en la provincia del Limarí 
para las comunas de Combarbalá, 
Monte Patria y Punitaqui, con un 
total de $3.482 millones, corres-
pondientes a conservación rutinaria, 
conservación periódica y por nivel de 
servicio. Además, está contemplado 
un monto de 7.700 millones de pesos 
en obras de conservación de caminos.

Desde Vialidad explican que las obras 
de conservación rutinaria son aquellos 
proyectos destinados a limpieza, re-
acondicionamiento y reposición para 

Desarrollarán importantes 
proyectos de pavimentación en 

localidades rurales del Limarí

En Monte Patria está la segunda 
licitación del camino Carén-Tulahuén 
que, según detallan desde el municipio, 
no quedó en buenas condiciones y 
quedaron de licitarlo pronto. Además, 
agregan que hay obras que no se 
han realizado como los pavimentos 
básicos en Chaguaral Bajo, el camino 
que lleva a Las Mollacas, lo que se 
suma a otros proyectos, como dotar de 
una carpeta básica la vía de Chañaral 
Alto a Cárcamo.

Finalmente, en Combarbalá, aseguran 
que la dirección regional de Vialidad 
ha estado al debe con las manten-
ciones de caminos para las personas 
de los sectores más apartados de la 
comuna. Otros proyectos esperados 
son las obras en el pavimento de la 
ruta D-715 entre el puente Cogotí y 
la localidad de Rincón Las Chilcas, 
así como también el pavimento de 
la ruta que conecta la localidad de 
Paclas con la ruta D-71.

AÚN QUEDAN INICIATIVAS PENDIENTES 

La pavimentación de caminos es considerado como un hito fundamental para mejorar la calidad de vida de los habitantes de localidades rurales. 
EL OVALLINO

A través de Vialidad se están ejecutando una serie de 
proyectos en las comunas de la provincia. Además, Serviu 
también interviene en la mejora de calles con su programa de 
pavimentos participativos. 

junto a los vecinos, ampliar los an-
chos de la vía. Por otra parte, hay un 
compromiso por parte de Vialidad 
para pavimentar la ruta Antakari 
y en este 2023 comenzarían los 
ensanchamientos y estabilizados 
para concluir con la pavimentación 
en 2024.

Desde el municipio de Ovalle des-
tacan que cuentan con un listado de 
solicitudes de 24 localidades con 
urgencia de caminos y que están pro-
gramadas por parte del Departamento 
de Servicios Generales para su inter-
vención y arreglo. Entre estos destacan 
Buenos Aires, Barrancas y Lorenzo 
Peralta de Punilla; El Olivo de Tuquí, 
Lagunillas, Aguas Buenas, Las Vegas 
de Limarí; La Tranquilla hasta Cabeza 
de León;  Caleta Talquilla, Alcones; 
Los Leíces hasta Potrerillos Bajos, 
Las Mollacas; Villa la Portada de 
Sotaquí, Valle El Encanto y Sonora 
Los Acacios, entre otros.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PDI detiene al presunto autor de robo con 
violencia que agredió a comerciante

EN OVALLE 

Detectives de la Brigada de 
Investigación Criminal Ovalle, 
desarrollaron las primeras 
diligencias por el asalto que 
afectó a un ciudadano de 
nacionalidad china, en su 
local comercial de juegos 
de azar, ubicado en calle 
Libertad.

El pasado viernes 8 de septiembre, 
ingresó a un negocio del centro de 
Ovalle un individuo con un arma de 
fuego y su rostro cubierto, intimi-
dando al comerciante para robar la 
recaudación de la jornada.

Producto del asalto, la víctima se 
defendió con una “katana”, ocurriendo 
un forcejeo entre ambos. Sin em-
bargo, el asaltante le propinó varios 
golpes en la cabeza con una botella, 
sustrayéndole dinero en efectivo, tras 
lo cual, huyó con más de 3,6 millones 
de pesos como botín. 

“Detectives de esta unidad, por 

Ovalle

El asaltante huyó del local con más de 3,6 millones de pesos tras agredir a su dueño. CEDIDA

instrucción del fiscal de turno de 
Ovalle, concurren hasta el local co-
mercial y aplican diversas técnicas 
de investigación. Mediante el análisis 

criminal e inteligencia policial esta-
blecen la dinámica de los hechos y 
logran individualizar al imputado”, 
informó el subprefecto Daniel Leal, 
jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal de Ovalle.

El levantamiento de evidencias fue 
clave para posicionar al imputado y 
sus características, a través de las 
cámaras de vigilancia del local, em-
padronamiento y las declaraciones. 
El Ministerio Público gestionó la 
orden de detención con el Juzgado 
de Garantía de Ovalle, además de 
la entrada y registró al domicilio del 
imputado.

“El presunto autor del delito es un 
ciudadano de nacionalidad colom-
biana de 30 años, pareja de una ex 

trabajadora del local comercial. Su 
situación migratoria es irregular y 
fue detenido por los detectives en 
su domicilio de calle Regidor Manuel 
Pefaur, en la Villa El Manzano de 
Ovalle, donde se encontraron diversas 
evidencias de interés criminalístico 
que acreditan su participación en este 
robo con violencia”, señaló el jefe de 
la Brigada de Investigación Criminal 
de la capital de Limarí.

Los antecedentes fueron enviados 
al fiscal de turno y las especies in-
cautadas fueron derivadas para sus 
pericias al Laboratorio de Criminalística 
Regional, mientras que la víctima 
permanece internada en el Hospital 
de la Provincia de Limarí, con lesiones 
de mediana gravedad en su cabeza.
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Más de 2.400 atenciones ha entregado la 
Ruta Social: continuará hasta noviembre

EN LA COMUNA DE OVALLE 

Este dispositivo del Plan Protege Calle se implementó a través 
de un convenio del Ministerio  de Desarrollo Social y Familia con 
el Hogar de Cristo, y estará entregando apoyo a personas en 
situación de calle hasta el próximo 5 de noviembre.   
  

Continúa la labor en apoyo a las 
personas en situación de calle por 
medio de la Ruta Social. Esta vez 
en la comuna de Ovalle, autoridades 
realizaron un recorrido junto este dis-
positivo del Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia en convenio con el 
Hogar de Cristo, que entrega 100 
prestaciones diarias, brindando ali-
mentación y abrigo como parte del 
Plan Protege Calle. 

Al respecto, el seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Eduardo Alcayaga, 
destacó que “hemos sido capaces 
de poder, justamente, coordinarnos 
con los equipos de profesionales del 
Hogar de Cristo para poder atender 
a las personas en situación de calle. 
El programa sigue vigente, estamos 
preocupados de que llegue a las 
personas que lo requieren y hemos 
tenido la oportunidad de, en la mañana, 
poder socorrer, atender, escuchar y 
compartir con los equipos y con las 
personas en situación de calle”. 

Cabe destacar, que la Ruta Social 
en la capital de la Provincia de Limarí, 
hasta la fecha ha desplegado más 
de 2.400 atenciones a personas 
en situación de calle en diferentes 
puntos de la cuidad para hacer frente 
a las bajas temperaturas de la época 
invernal. De igual forma, se dispuso 
de un albergue con capacidad de 20 
cupos en el marco del Plan Protege 
Calle.   

En este sentido, el secretario re-
gional puntualizó que las personas 
en situación de calle “se sienten 
integradas desde las perspectiva de 

Ovalle

La acción de la Ruta Social en Ovalle ha permitido que las personas en situación de calle se sientan integradas. EL OVALLINO

lo que es la preocupación del Estado 
y del Gobierno del Presidente, Gabriel 
Boric. Por otra parte, también los 
equipos del Hogar de Cristo tienen 
profesionales afiatados, tienen mu-

cha experiencia, y evidentemente, 
tienen una posibilidad de llegar a 
ayudar y colaborar a lo que es la 
implementación de esta política para 
hacer frente las noches invernales. 

Un periodo en el cual nosotros como 
secretaría regional implementamos 
este tipo de dispositivos”, concluyó 
Eduardo Alcayaga. 

De esta forma, la Ruta Social en la 
comuna de Ovalle estará entregando 
apoyo a personas en situación de calle 
hasta el próximo 5 de noviembre. 
Junto con lo anterior, el Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia tiene 
disponible el fono 800 104 777 
(opción 0) para dar aviso de alguien 
que necesite atención. 

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Esta es la promesa de Jesús 
que escuchamos hoy: «Donde 
están dos o tres reunidos en mi 
nombre, allí estoy yo en medio de 
ellos». Jesús no está pensando 
en encuentros masivos. Aunque 
solo sean dos o tres reunidos, allí 
está él en medio de ellos. Lo im-
portante es que «estén reunidos», 

no dispersos ni enfrentados: 
que no vivan descalificándose 
unos a otros. Lo decisivo es 
que se reúnan «en su nombre»; 
que escuchen su llamada, 
que vivan identificados con 
su proyecto del reino de Dios. 
Esta presencia viva y real de 
Jesús es la que anima, guía 
y sostiene a las pequeñas 
comunidades de sus segui-
dores. Es Jesús quien alienta 
su oración, sus celebraciones, 
proyectos y actividades. Esta 
presencia es el «secreto» de 
toda comunidad cristiana. 
Los cristianos no podemos 
reunirnos hoy en nuestros 

grupos y comunidades de 
cualquier manera: por cos-
tumbre, por inercia o para 
cumplir unas obligaciones 
religiosas. Seremos muchos 
o, tal vez, pocos: pero lo im-
portante es que nos reunamos 
en su nombre, atraídos por su 
persona y por su proyecto de 
hacer un mundo más humano. 
Nos reunimos para escuchar 
su Evangelio, para mantener 
vivo su recuerdo, para conta-
giarnos de su Espíritu, para 
acoger en nosotros su alegría 
y su paz, para anunciar su 
Buena Noticia. El futuro de 
la fe cristiana dependerá en 

buena parte de lo que hagamos 
los cristianos en nuestras 
comunidades concretas. No 
basta con lo que pueda ha-
cer el papa Francisco en el 
Vaticano. Nuestra única es-
peranza es Jesucristo. Somos 
nosotros los que hemos de 
centrar nuestras comunidades 
cristianas en la persona de 
Jesús como la única fuerza 
capaz de regenerar nuestra fe 
gastada y rutinaria. Reunirse 
en el nombre de Jesús quiere 
decir reunirse con actitu-
des semejantes a las suyas 
adoptando su estilo. En esta 
línea, al conmemorar los 50 

años del golpe de Estado, los 
obispos de Chile nos invitan 
a todos los creyentes a orar 
por nuestro país, pidiendo al 
Señor el don de la reconci-
liación, mientras asumimos 
con más generosidad el tra-
bajo cotidiano por la paz. A la 
Virgen del Carmen, Madre y 
Reina de Chile, nos dirigimos 
con especial cariño para que 
nos enseñe “a conquistar el 
verdadero progreso, que es 
construir una gran nación de 
hermanos donde cada uno 
tenga pan, respeto y alegría” 
(Oración por Chile a la Virgen 
del Carmen).

El amor y la oración nos hacen bien
DOMINGO 23 durante el año A. Mt 18,15-20
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Llamados a “gestos de unidad” marcan 
las horas previas al 11 de septiembre

ACTORES POLÍTICOS SE REFIRIERON A LA SIMBÓLICA FECHA 

Frente a la conmemoración de los 50 años del Golpe 
de Estado de 1973, parlamentarios de distintos colores 
políticos de la zona, analizaron lo que hace falta para 
avanzar hacia un futuro con menos polarización, así 

como también, cuánto se ha avanzado en reparación y 
justicia, respecto a lo cual, algunos coinciden con que 

todo lo que contribuya a la reconciliación, es importante.

Hace 50 años, Chile vivió uno de 
los episodios más dramáticos de su 
historia. Aquel día, el general Augusto 
Pinochet dio un Golpe de Estado 
junto al resto de las Fuerzas Armadas 
en contra del gobierno de Salvador 
Allende, suceso que hasta el día de 
hoy sigue generando divisiones entre  
diferentes personas. 

En ese contexto, el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida (UDI), afirmó que 

“la reparación, la justicia y la visión 
de futuro van a poder llevarse a 
cabo cuando existan concordancias 
respecto de lo que pasó el año 1973 
y no como lo que ocurre hoy, que 
tratan de imponer una sola visión, 
que es la del Presidente Boric y la 
del Partido Comunista”.

Para Fuenzalida, “lo que ocurrió el 
año 1973 es fácil verlo ahora después 
de 50 años. Yo creo que hay que 
analizarlo desde la perspectiva de lo 
que pasó en ese periodo, y que partió 
antes del 73. Por lo tanto, mientras 
tengamos un sector ideológico que 
haga aprovechamiento político del 
tema y mantenga las heridas abiertas, 
es muy difícil lograr esa reparación, 
esa justicia, esa reconciliación y una 
mirada de futuro como país para 

tener un desarrollo y progreso de 
una nación civilizada”.

Por su parte, Matías Walker, senador 
del partido Demócratas, comentó 
que “la verdad y la justicia se ha 
construido paulatinamente desde los 
tempranos esfuerzos del Cardenal 
Silva en la Vicaría de la Solidaridad, 
después con los informes Rettig y 
Valech, y lo que hizo la justicia en 
términos de condenar a los princi-
pales encargados de la represión 
por parte de la DINA y posterior CNI, 
como el caso de Manuel Contreras, 
Pedro Espinoza y Miguel Krassnoff 
junto a otros genocidas”. 

“Obviamente que queda mucho 
por avanzar, y en ese sentido, los 
esfuerzos que está liderando el mi-
nistro de Justicia, Luis Cordero Vega, 
también el ministro de la Corte de 
Apelaciones de La Serena, Vicente 
Hormazábal, que ha estado liderando 
el plan de búsqueda en las regiones 
del norte, que ha permitido reen-
contrar a muchos nietos con sus 
abuelas después de tanto tiempo, 
que es un plan de Estado que hay 
que apoyar”, sostuvo.

A 50 años del golpe de Estado, el 
senador Daniel Núñez (PC), aseveró 
por su parte que “hemos avanzado 
en justicia. Sin embargo todavía 
hay casos emblemáticos en que 

“La verdad y la justicia se ha 
construido paulatinamente 

desde los tempranos esfuer-
zos del Cardenal Silva, des-

pués con los informes Rettig 
y Valech, y lo que se hizo en 
términos de condenar a los 
encargados de la represión” 

Matías Walker
SENADOR DEMÓCRATAS

“No se ha avanzado a 50 años 
de las atrocidades del golpe 
cívico-militar, del exterminio 

que significó para cientos 
de chilenos y chilenas y aún, 
considerando que hay fami-
lias buscando a sus desapa-

recidos”

Nathalie Castillo
DIPUTADA PARTIDO COMUNISTA

“No podemos estar viviendo 
en base a lo que sucedió hace 

50 años. Tenemos que ser 
capaces de buscar diálogos 

entre nosotros mismos y bus-
car soluciones para entregar 
propuestas a la ciudadanía”

Víctor Pino
DIPUTADO AVANCEMOS CHILE

“La reparación, la justicia y la 
visión de futuro van a poder 
llevarse a cabo cuando exis-
tan concordancias respecto 
de lo que pasó el año 1973 y 
no como lo que ocurre hoy, 
que tratan de imponer una 

sola visión”

Juan Fuenzalida
DIPUTADO UDI

“Un país más unido es lo 
que todos queremos y por 

supuesto que la clave es un 
compromiso irrestricto con 
que nunca más en Chile se 
produzcan las violaciones a 

los derechos humanos”

Daniel Núñez
SENADOR PARTIDO COMUNISTA

Zona de debates

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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recién se está ejecutando la conde-
na, y el ejemplo más claro es el del 
terrible asesinato de Víctor Jara, y 
aún tenemos los cuerpos de com-
pañeros desaparecidos que no han 
sido encontrados. Por lo tanto, no 
sabemos toda la verdad de lo que 
ocurrió con ellos”. 

“Desde ese punto de vista, todavía 
tenemos frustración porque hay 
temáticas muy importantes en ma-
teria de verdad y justicia que están 
pendientes”, agregó. 

Respecto a lo que hace falta para 
lograr una reconciliación, Núñez 
afirmó que “un país más unido es lo 
que todos queremos y por supuesto 
que la clave es un compromiso irres-
tricto con que nunca más en Chile 
se produzcan las violaciones a los 
derechos humanos que vivimos en 
los tiempos de dictadura”.

COMPROMISO CON LA DEMOCRA-
CIA 

De acuerdo al diputado Daniel 
Manoucheri (PS), “Chile aún tiene 
una tremenda deuda con las vícti-
mas de la dictadura. Tenemos más 
de un millar de personas que fueron 
detenidas desaparecidas y aún no 
aparecen sus cuerpos. Hay gente 
que tiene esa información y de una 
manera inhumana no ha sido capaz 
de aportar”.  

“Se requiere de un compromiso firme 
con la democracia y la no repetición 
de los horrores. La derecha está ac-
tuando de una manera negacionista. 
Es una involución. Eso es peligroso 
para la democracia. Lo complejo de 
eso es la señal presente que envían, 
diciendo implícita y explícitamente 
que lo repetirían”, puntualizó.

Por su parte, Víctor Pino, diputado 
de Avancemos Chile, comentó que “a 
nuestro juicio, en los gobiernos pa-

sados siempre existió una propuesta 
en tener unión como país frente a 
lo que sucedió hace 50 años. Pero 
este gobierno tiene un doble relato 
y equívoco al igual que su coalición. 
Es un gobierno que su mensaje es 
provocar discusión y más encima 
división. Y acá lo que queremos 
son soluciones a los problemas de 
los chilenos”.  

“No podemos estar viviendo en 
base a lo que sucedió hace 50 años. 
Tenemos que ser capaces de buscar 
diálogo entre nosotros mismos y 
buscar soluciones para entregar 
propuestas a la ciudadanía, pero con 
este gobierno no se ha podido, y por 
eso creo que será difícil mirar hacia 
el futuro, ya que el mismo gobierno 
ha polarizado todo debate. Sólo hay 
que mirar las conversaciones en 
el debate económico, seguridad y 
educación”, afirmó Pino.

En tanto, Marco Antonio Sulantay, 

diputado de la UDI, en cuanto a 
lo que se ha avanzado sostuvo 
que siempre se puede hacer más, 
“entendiendo que éste es un tema 
histórico sensible, con más de una 
mirada, lamentablemente polémico, 
pero creo que se ha avanzado. La 
situación hoy no es la misma que en 
1990. En eso, todos los gobiernos 
han aportado algo. Comisiones in-
vestigadoras, acciones reparadoras 
(entrega de pensiones), acciones 
jurídicas (juicios y condenados). 
Espero que algún día el pasado deje 
de seguir de sacrificando el futuro 
de nuestro país”.

Frente a la idea de seguir avanzando 
señaló que “hace falta que de una 
vez por todas, el Partido Comunista 
y sus ‘hermanos menores’ del Frente 
Amplio dejen de utilizar el quiebre 
democrático y los aspectos criti-
cables del gobierno militar y de la 
ex Concertación, como parte de su 
estrategia política”. 

Por su parte, para Carolina Tello, 
diputada del Partido Comunista, “lo 
que necesitamos es una condena 
transversal, además de entender 
que no hablamos de un momento 
político en que dos fuerzas se en-
frentaron, sino que derechamente 
de abusos ejercidos por el Estado 
sobre la población, con violencia 
desmedida, muertes, violaciones 
y desapariciones que tienen hasta 
el día de hoy a muchos sin saber el 
destino de sus seres queridos”. 

“Las dictaduras deben ser con-
denadas en su integralidad, jamás 
matizadas por los contextos políticos 
o visiones parciales de la realidad. 
Hasta que no seamos capaces de 
establecer un compromiso y un 
reconocimiento acompañado de jus-
ticia, verdad, memoria y reparación, 
no seremos capaces de avanzar de 
forma real”, puntualizó.

En esa línea, la diputada Nathalie 
Castillo (PC), sostuvo que “la verdad 
y no más impunidad, es lo básico, 
es un mínimo civilizatorio. Es lo 
que esperamos, como otras tantas 
democracias que han vivido golpes 
de Estado, dictaduras complejas y 
exterminios como el que ejerció la 
dictadura chilena. No necesitamos 
más que la verdad y la justicia. Desde 
esa lógica creo que ha existido una 
demora. Yo creo que excesiva, de 50 
años, sin embargo mirar el futuro 
con esperanza sería muy difícil si 
es que la justicia y la verdad no se 
cristalizan en algo concreto”.  

A su parecer“no se ha avanzado a 
50 años de las atrocidades del golpe 
cívico-militar, del exterminio que 
significó para cientos de chilenos 
y chilenas, y aún considerando que 
hay familias buscando a sus des-
aparecidos. No ha habido mayores 
avances en materia de justicia y 
menos de reparación”, afirmó.  

LO QUE NECESITAMOS 
ES UNA CONDENA 
TRANSVERSAL, ADEMÁS 
DE ENTENDER QUE 
NO HABLAMOS DE UN 
MOMENTO POLÍTICO EN 
QUE DOS FUERZAS SE 
ENFRENTARON”

CAROLINA TELLO 
DIPUTADA PC

HACE FALTA QUE DE 
UNA VEZ POR TODAS, EL 
PARTIDO COMUNISTA Y EL 
FRENTE AMPLIO DEJEN 
DE UTILIZAR EL QUIEBRE 
DEMOCRÁTICO COMO 
PARTE DE SU ESTRATEGIA 
POLÍTICA”

MARCO ANTONIO SULANTAY
DIPUTADO UDI
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Coquimbo es la región en donde más 
aumentó el empleo minero

DURANTE EL TRIMESTRE MÓVIL MAYO-JULIO

De acuerdo a la Sonami, 
la ocupación en la zona 
se incrementó en un 
7,7%, porcentaje que 
sería consecuencia 
de la ampliación de 
proyectos, la renovación 
de personal y la pronta 
materialización de 
iniciativas como 
Arqueros.

La semana pasada, el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) re-

Ante las cifras, el presidente de Corminco, Juan Carlos Sáez, explicó que existen períodos en 
los que el trabajo en la industria minera se expande, mientras que en otros se contrae.

CRISTIAN SILVA

mente, en 280 mil, quienes debiesen 
ingresar al mercado que teníamos 
anteriormente”, señaló el subdirector 
técnico del Instituto Nacional de 
Estadísticas.

Sin embargo, no todas las noticias 
relacionadas con el ámbito laboral son 
negativas. Es así como, de acuerdo 
a la Sociedad Nacional de Minería 
(Sonami), el empleo en el sector se 
incrementó en un 7,7% en la zona. 

De hecho, Coquimbo es la región 
en donde más aumentó.

CONTRASTA CON OTROS 
SECTORES PRODUCTIVOS

“Los trabajadores desempeñándose 
en minería se incrementaron en doce 
meses, pero de forma dispar. Así, 
mientras en Tarapacá la ocupación 
disminuyó 18,1%, en Antofagasta 
aumentó un 3,5%, en Atacama se 
incrementó 4,2% y por último, en 
Coquimbo se elevó a un 7,7%”, ma-
nifestó el gerente de Estudios de la 
Sonami, Álvaro Merino. 

En ese sentido, agregó que, en 
contraste, descendió la cantidad 
de individuos desempeñándose en 
otros sectores productivos como 
construcción o agricultura. 

“Para mí, este porcentaje no es 
una sorpresa. Es producto de que 
actualmente existen ampliaciones 
de diferentes proyectos, renovación 
de personal, además de que otras 
iniciativas se encuentran prontas 

a iniciar con su ejecución como lo 
es Arqueros”, sostuvo, por su parte, 
el presidente del Consejo Regional 
Minero de Coquimbo (Corminco), 
Juan Carlos Sáez. 

En esta línea, complementó que 
así como hay períodos en los que el 
trabajo en la industria se expande, 
en otros se contrae. 

“También el mercado está atento 
a la posible materialización de El 
Espino de Pucobre en la Provincia 
del Choapa. Entonces, esta tendencia 
se encuentra dentro de un ciclo. En 
consecuencia, en la medida de que 
van entrando desarrollos nuevos, 
aumenta la ocupación”, concluyó el 
presidente de Corminco. 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo

EL MERCADO ESTÁ 
ATENTO A LA POSIBLE 
MATERIALIZACIÓN DE EL 
ESPINO DE PUCOBRE. EN 
LA MEDIDA DE QUE VAN 
ENTRANDO DESARROLLOS 
NUEVOS, AUMENTA LA 
OCUPACIÓN”

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL MINE-
RO DE COQUIMBO 

veló que la tasa de desocupación 
regional se ubicó en un 9,6% durante 
el trimestre móvil mayo-julio en 
comparación con el mismo período 
del año anterior, número que no sólo 
representa un aumento de 1,3 puntos 
porcentuales, sino que también se 
sitúa muy por encima del promedio 
nacional. 

“Lo que está pasando es que, desde 
la inactividad, las personas están 
reingresando al mercado del trabajo 
y éste no es capaz de absorber a 
todos quienes retornan”, afirmó el 
subdirector técnico del INE, Leonardo 
González. 

De este modo, agregó que la ac-
tual participación es menor que en 
el mismo trimestre del año 2019. 
Es decir, antes de la pandemia por 
covid-19. 

“Aún queda espacio por recuperar 
y ese equivalente en cantidad de 
personas se traduce, aproximada-




